

PUBLICANDO EL CONOCIMIENTO DE LA CULTURA Y ESPIRITUALIDAD JUDÍA PARA ARAGÓN embre de 2023 - 18 de jeshván de 5784

Información importante al encender las Velas de Shabat: Encender antes de las 17:38 (18 min antes de la puesta de sol).

Shabbat termina después de la aparición de 3 estrellas: 18:38. Algunos esperan 72 minutos – hasta las 19:07 para hacer Arbit y luego Havdalá. (Origen de las fuentes al final de los artículos)

# PARASHAT HASHAVUA

וירא – VAIERA'

Transformando las palabras de la Parashá en acción

Génesis 18:1-22:24



### **BONDAD Y TORÁ**

Una de las Mitzvot más elevadas que hay es ayudar al prójimo, y esa ayuda es dándole al otro lo que éste realmente necesita "Dai Mejsoró Asher Yejsar Lo - Dale exactamente lo que le falta". Muchos son los que piensan que este pasuk se refiere a dinero, pero la Torá se refiere a fijarnos y verdaderamente proporcionar lo que le falta al otro. Si le falta comida material, es porque le falta comida espiritual. Si le falta sabor a su vida, es porque le falta sabor en la Torá. Si le falta este mundo, es porque le falta el mundo venidero.

Nuestra obligación está en llenar las necesidades del otro por completo, y no solo materialmente. Noaj, por ejemplo, fue un hombre bueno que hizo mucha Tzedaká y por eso se le llamó Tzadik (Justo). Desde su comienzo hacía herramientas de trabajo para las personas y las repartía gratis, para que trabajaran la tierra con mayor facilidad. (Midrash Tanjuma y Rashí en Génesis 5:29).

Además, Noaj servía a su padre, a su abuelo y a todos sus antepasados con alegría y con mucha bondad (Eliyahu Rabbá XV).

Como vemos, era una persona bondadosa, pero nunca se preocupó por las personas de su generación, dándoles shiurim, reprochándoles las cosas malas que hacían. Ni siquiera cuando venían a preguntarle qué hacía, y él les respondía que se encontraba construyendo un arca, ya que Dios los iba a castigar con un diluvio por causa de sus actos. Ellos se reían de él.

Por otro lado, vemos en Abraham que fue una persona que hizo muchas bondades "Jesed LeAbraham", invitaba a huéspedes sin cobrar, les daba de comer, beber y dormir. También se destacaba por otra cosa; era una persona que tenía mucha seguridad y fe en Dios. Enseñaba a sus invitados a agradecer a Dios y a los que estaban mal, pedía por ellos para que Dios los ayude a enderezar sus caminos y a corregir sus malos pensamientos.

Y eso es lo que nosotros rezamos todos los días "Mashib Haruaj Umorid HaGueshem - Vuelve los vientos y hace bajar las lluvias".

Lo que se puede explicar cómo, que la persona debe mejorar la espiritualidad (Rujaniut) y disminuir el lado negativo del materialismo (Gashmiut) a sus amigos.

Y esto está insinuado también en la Parashá de Noaj, "Et Haelokim Italej Noaj - Y Noaj fue encaminado a Dios" Explica el Midrash (Bereshit Rabbá y Rashí) que Noaj necesitaba ayuda para llegar a Dios, como un cojo que se ayuda con su bastón. Sin embargo, Abraham no fue así. Él llegó ante Dios sin ayuda. Tal y como está escrito "Haelokim Asher Italajti Lefanav - Dios, ante el que fui" sin ayuda. La diferencia entre ambos radica en que Noaj hacía bondades, pero Abraham hacía bondades y daba también Torá. Es muy fácil darle al necesitado dinero, oro,

Aragón 19:30 - Bailes judíos

Hebreo para conocedores del

🛾 20:30 - Introducción al Hebreo (para los que saben poco o nada del idioma)

**☆ Martes - Clases por Skype** 19:00 - Introducción a la Cultura judía

18:00 - Introducción al Hebreo (para los que saben poco o nada del idioma)

comida, pero difícil es que éste reciba un buen consejo o una Halajá (ley). ¿Cómo podemos realmente llenar ese vacío del pobre? Seguro que también es importante satisfacerle sus necesidades físicas, pero más importante son las otras necesidades, ya que comida y dinero es solo ayuda para este mundo. ¿Y qué con el mundo que verdaderamente importa? ¿Acaso no necesitamos alimentar esa otra parte también?

Todo esto viene insinuado en nuestra Parashá. Lo primero que tenemos que saber es que la Torá cuando se refería a los tres invitados, no solo vino a enseñarnos cómo tratar a los invitados, sino que también viene a enseñarnos otros mensajes bellos que vamos a analizar ahora.

"Vayerá Elav Hashem...Vayerá Vayarutz Likratam – Y se le presentó Dios... Y los vio y corrió a llamarlos". Es decir que primero estaba Abraham hablando con Dios y cuando llegaron personas necesitadas, interrumpió su disfrute personal de hablar directamente con Dios y fue a conversar con aquellas personas.

Así también nosotros debemos de saber que a veces debemos cerrar nuestros libros de estudio de Torá e ir a ayudar a alguien que verdaderamente lo necesite, y jamás pensar que eso es malgastar el tiempo"

"Vayerá Anashim Nitzabim Alav – Y le mostró tres personas que se presentaron sobre él". ¿Por qué la Torá aquí escribió "sobre él" y no escribió "ante él"? ¿Y por qué escribió "tres personas a lo lejos"? Todo esto es para enseñarnos la importancia que tiene ayudar a una persona que está equivocada en su camino, o que se encuentra en una encrucijada y no sabe hacia dónde enrumbarse, a diferencia de nosotros que sí sabemos hacia dónde ir, así pues nuestra obligación está en ayudarlos, ya que es tu responsabilidad el futuro de aquellas personas alejadas, sin

"Vayarutz... Vayomer El Na Taabor" Una vez <mark>que</mark> entendimos la importancia de dedicarles tiempo a los demás, no podemos dejar pasar las Mitzvot por delante de nosotros, sino que por el contrario debemos aprovechar cualquier oportunidad y hacerlas. Nunca debemos decir mañana lo haré, no vaya a ser demasiado tarde. Y no digas la semana que viene iré, porque si no es hoy, ¿entonces, cuándo?

"Vayikaj Na Meat Mayim – Tomen por favor un poco de agua".

El agua siempre ha sido comparada a la Torá y una vez que saciamos las necesidades de nuestros compañeros, debemos saciar sus almas con Torá, pero, como dijo Abraham Abinu, con un poco.

Porque de lo contrario se irán y más nunca volverán.

Cuando una persona que atravesó el desierto y está deshidratado porque no tenía suficiente agua, queda moribundo. Si nosotros le damos de beber una botella de agua fría, al instante morirá.

Entonces lo que se hace es humedecerle los labios, después se le dan gotitas de agua en la boca, y así, poco a poco, hasta que se tome toda la botella. Así debe ser también con una persona cuya vida fue una vida desértica espiritualmente, sin siquiera oler la Torá. Primero hay que humedecerle sus labios con Torá, después se le da que pruebe unas gotas de Torá "Taamú UrHu Ki Tov Hashem -Prueben y verán que bueno es Dios" y así la persona misma pedirá más y más.

"Lushí Vaasí Ugot – Amasa y prepara tortas". Abraham se preocupó porque la comida que preparaba resultara sabrosa y dulce al paladar. Las tortas no simbolizan las cosas dulces y sabrosas, que siempre estamos dispuestos a comer. Igual ocurrió cuando sirvió las lenguas. Explica el Midrash, que fueron lenguas con mostaza. Otra vez un buen austo. Todo esto viene a enseñarnos que cuando vayamos a alimentar al otro espiritualmente, hay que preparar explicaciones bonitas a los oídos del oyente, cosas que alegran el espíritu. De esta forma, el otro disfrutará de tus enseñanzas y te pedirá otra torta de consejos y otro postre de historias.

Solamente así lograremos saciar al otro, y que no le falte Torá ni vida. Tanto vida en este mundo como en el venidero. Que sea la voluntad de Dios que nos ayude a entender y a saber llegar a los corazones de todos nuestros hermanos judíos, servirles un "Shulján Aruj - Mesa Lista" llena de agua, tortas, postres y de todo lo mejor. Para que se acerquen al camino de la Torá. Amén.

Extraído del libro: Las Alturas de mi Pueblo de Rab Amram Anidjar. Pag 33 – 36.



# LA INCREDULIDAD DE SARA Y LA CRÍTICA DE DIOS



¿Cómo podemos poner a Sara y la incredulidad en la misma frase? Sara, la matriarca inicial del pueblo judío, ¿no creía ni confiaba en Dios? Sin embargo, la Torá parece bastante clara al respecto. Es verdaderamente una tarea desalentadora intentar analizar las aparentes fechorías de una de nuestras Matriarcas. Pero debemos hacerlo si queremos tomar en serio el estudio de la Torá. Leamos esta impactante historia del nacimiento de Isaac:

Los ángeles dijeron a Abraham: '¿Dónde está Sara, tu esposa?' Él dijo: "Mira, ella está en la tienda". El ángel dijo: '¡Seguramente volveré a ti el año que viene por esta misma época y habrá una vida, un hijo para Sara, tu esposa!' Sara estaba escuchando a la entrada de la tienda que estaba detrás del ángel. Sara y Abraham eran viejos; Sarah había llegado a la menopausia. Sarah se rió por dentro y dijo: 'Después de que me haya marchitado, ¿tendré nuevamente mi ciclo menstrual?' Dios le dijo a Abraham: '¿Por qué Sara se ha reído diciendo: "¿Será verdad que voy a dar a luz? ¡Soy vieja!" ¿Hay algo más allá de Dios? ¡El año que viene por esta misma época volveré a vosotros, habrá una vida y Sara tendrá un hijo!' Sara refutó diciendo: "Yo no me reí", porque tenía miedo, pero Abraham dijo: "¡Pero tú sí te reíste!". (Génesis 18: 9-16).

Las preguntas abundan: ¿Por qué Dios hizo que Sara escuchara la noticia del nacimiento de Isaac? 3

¿Por qué no decírselo a Sarah directamente? ¿Por qué se reiría Sarah? ¿Pensó que el ángel estaba siendo sarcástico? Y si ella realmente no creía que Dios podría hacer que su cuerpo volviera a ser joven, ¿por qué mentiría más tarde y diría que no se reía? Incluso por miedo, una persona justa no diría mentiras descaradas.

Estamos en un dilema. Sabemos que Sara era una mujer extremadamente devota y justa. Es imposible entender que ella no creyera en la omnipotencia y el poder de Dios. Sabía que Dios puede hacer cualquier cosa, incluso dejar embarazada a una anciana. Por otro lado, también debemos confiar en la evaluación de Dios de que la risa de Sara mostraba incredulidad. Y para empeorar las cosas, cuando se le presenta la evidencia de la evaluación de Dios, ¡Sara la

Parecería que llegar a una solución de compromiso es la única manera de responder a este enigma bíblico. Debemos encontrar una explicación para la reacción de Sara, que Sara no pensaría que es una negación de los poderes de Dios, pero Dios, en Su profunda conciencia de la naturaleza de una persona, sabría que efectivamente lo es.

Por lo tanto, sugeriríamos que Sara estaba diciendo: "Abraham y yo somos viejos. Naturalmente no podemos tener un hijo. Claro, Dios es todopoderoso y podría permitirnos tener hijos en nuestra vejez, pero Dios no dirige Su mundo de esta manera. No debe ser cierto lo que acabo de escuchar. Dios no cambiará la naturaleza en tal medida".

Sara se ríe, pero no niega la omnipotencia de Dios.

Dios, sin embargo, no lo ve así. Él ve la reacción de Sara y la ve como una negación de Su control sobre el mundo. El entiende que Sara no está limitando Su poder en teoría, pero su sugerencia de que hay reglas de la naturaleza que Dios no desea romper ni siquiera en momentos limitados es una negación de la participación directa de Dios en el mundo. Es cierto que Dios creó la naturaleza y sus características, pero cuando Dios quiere, interviene y cambia toda la naturaleza según Sus deseos. Él no está sujeto ni siquiera a las leyes naturales del mundo que Él mismo dispuso.

Entonces Sara realmente no se ríe al negarlo, pero en la evaluación final de Dios, sí lo hace.

Dios sabía que Sara tendría dificultades con todo esto debido a su modo de pensar, y dispuso que no fuera confrontada directamente con Sus críticas. Ella escucharía el hecho del nacimiento de Isaac y cómo Dios cambiará la naturaleza cuando así lo desee. Dios hace lo mismo cuando hace que Abraham le cuente a Sara su disgusto. Quiere no encontrarse con ella directamente, para su beneficio.

¿Alguna vez un amigo te ha corregido por un comportamiento que consideraba impropio de ti? Cuando tu amigo 'te lo dio', ¿tú 'te lo devolviste'? Es una reacción natural. Es bastante difícil aceptar la 'mussar' (reprimenda) cuando uno se enfrenta directamente a ella. Deberíamos aceptarlo, pero a menudo fallamos en este desafío espiritual.

¿Alguna vez has escuchado a alguien criticar algo que a veces se aplica a ti? En tales situaciones, es mucho más fácil aceptar la reprimenda y mejorar porque tienes la oportunidad de pensar verdadera y honestamente sin demasiadas luchas de poder personal ("¡No voy a dejar que me diga eso!") que se interpongan en tu camino.

A menudo tenemos nuestras propias críticas a las ideas o acciones de las personas. Evite la confrontación directa. Es entonces cuando habremos actuado en el modo Imatatio Dei que aprendemos del trato de Dios hacia Sara.

tps://web.archive.org/web/20



# BUEN DÍA!

Una vez, mientras visitaba a personas en el hospital, conocí a un hombre que estaba especialmente feliz de verme. Me dijo: "¡Eres el primer rabino con el que he hablado desde mi Bar Mitzvá hace 50 años! ¡Quiero que sepas que nunca encontrarás a un judío con más orgullo de ser judío que yo! Si alguien dice algo en contra de otro, ¡Judío o el pueblo judío, le daré una paliza!". Quedé muy impresionado con el compromiso y la valentía de este hombre de 63 años. Luego le pregunté: "Por favor, me encantaría saber qué es lo que te enorgullece tanto del pueblo judío". Él respondió: "Rabí, ¿no estabas escuchando? Te dije que si alguien dice algo contra otro judío o contra el pueblo judío, ¡lo golpearé!".

Intenté dos veces más descubrir la fuente de su orgullo de ser judío, pero no encontré nada; solo reiteró su destreza pugilística. Hay muchas razones para estar orgulloso de ser judío. ¡Cada mañana, cuando me levanto, doy gracias al Todopoderoso por ser parte del pueblo judío y trabajar para el pueblo judío!

¿Qué pasaría si pudieras comprar un libro que te llenara a ti (o a tus hijos o a tu cuñado) de orgullo por ser judío y te diera toda la munición que necesitas para responder a un rabino curioso que te visita en el hospital?

El rabino Ken Spiro, mi colega y amigo, ha escrito un libro de este tipo: WorldPerfect - The Jewish Impact on Civilization. Durante años, el rabino Spiro, un historiador, comenzaba su clase sobre historia judía preguntando a sus estudiantes cuáles son los valores que ellos y el mundo aprecian y que son necesarios para una sociedad utópica. Aquí están los recopilados de aproximadamente resultados estudiantes:

Valor de la vida: las personas tienen derecho a la vida y a vivir con cierta dignidad y derechos básicos.

Paz Mundial - En todos los niveles, comunitaria y globalmente, las personas y las naciones deben coexistir en paz y armonía con respeto mutuo.

Justicia e Igualdad: todas las personas, independientemente de su raza, sexo o condición social, tienen derecho a ser tratadas con igualdad y justicia ante la ley.

Educación - Toda persona tiene derecho a la alfabetización funcional como herramienta básica para el avance personal y la capacidad de adquirir conocimientos.

Familia: una estructura familiar fuerte y estable es necesaria para la base moral de la sociedad.

Responsabilidad social: a nivel individual y nacional, somos responsables unos de otros. Esto incluye responsabilidad por: enfermedades, pobreza, hambruna, crimen y drogas, así como problemas ambientales y derechos de los animales.

עם ישראל חי